



Columnas ESTATALES

29 DE ENERO 2025

LA MAQUINTA

Desafío en bosques mexiquenses

:::: El año 2025 plantea un desafío crítico para la conservación de los bosques en el Estado de México, donde el aumento de incendios forestales, impulsado por la sequía y el incremento de las temperaturas, pone en jaque la biodiversidad y la calidad del aire en la región. Si bien la Protectora de Bosques del Estado de México, encabezada por **Alejandro Sánchez Velez**, asegura que ha intensificado las labores preventivas, las condiciones climáticas adversas exigen estrategias aún más robustas, que incluyan no solo la prevención y el combate de incendios, sino también la reforestación y la educación ambiental de las comunidades. Este esfuerzo será clave para reducir el impacto de los siniestros y preservar los ecosistemas forestales que, además de ser un pulmón vital para la entidad, contribuyen a la captación de agua y la regulación del clima. Probosque no solo debe garantizar una respuesta eficiente y oportuna ante cada incidente, sino también fortalecer la cooperación con comunidades rurales, gobiernos locales y organizaciones ambientales para blindar las zonas forestales.



Alejandro Sánchez Velez.

ARTURO HERNÁNDEZ EL UNIVERSAL

Compromiso complejo

:::: El censo de mototaxis anunciado por **Daniel Sibaja**, titular de la Secretaría de Movilidad, es un esfuerzo necesario, aunque presenta un compromiso complejo en términos de regulación y ordenamiento. Con 40 mil mototaxis operando sólo en Nezahualcóyotl, el fenómeno trasciende lo anecdótico para convertirse en un tema urgente de política pública. Este servicio de transporte, aunque indispensable para muchas comunidades, ha operado por años en un limbo legal, lo que genera riesgos tanto para los usuarios como para los conductores. Realizar un censo que proporcione información precisa sobre su cantidad, ubicación y operación es el primer paso para definir estrategias de regulación que equilibren seguridad, movilidad eficiente y bienestar social. Sin embargo, la tarea no será sencilla. Regular el servicio implica lidiar con intereses económicos y sociales profundamente arraigados, además de un contexto en el que la informalidad y la falta de infraestructura son la norma.



Daniel Sibaja.

ARTURO HERNÁNDEZ EL UNIVERSAL

Respaldo a Operativo Atarraya

:::: El Operativo Atarraya, implementado por las autoridades en el Valle de Toluca, ha generado opiniones divididas, especialmente entre los trabajadores de bares y restaurantes que ven en esta medida un impacto negativo en su actividad económica. Sin embargo, la postura de la Canirac, encabezada por **Christian Muñoz Tapia**, subraya la importancia de respaldar acciones que fortalezcan la legalidad en el sector. Su rechazo a la idea de una "cacería de brujas"



Christian Muñoz Tapia.

ESPECIAL

recalca que estas revisiones están dirigidas a combatir irregularidades en "puntos rojos" y espacios fuera de la ley, protegiendo así al sector establecido y formal. Este enfoque resulta crucial para generar un entorno competitivo y seguro para los empresarios y consumidores.

EL INSURGENTE

Hoy no Circula en Toluca.. avanza

:::: La posibilidad de implementar el programa Hoy No Circula en el Valle de Toluca representa un desafío para las autoridades ambientales. Aunque el programa ha demostrado ser eficaz en la Ciudad de México, es esencial que su aplicación en el Valle de Toluca sea acompañada de estrategias complementarias, como incentivos para la regularización vehicular, promoción de transporte público eficiente y campañas de educación ambiental, para evitar que la medida sea percibida como un castigo más que como una solución. Sin embargo, el Hoy No Circula no debe ser la única respuesta al problema de contaminación en la región. Mientras, la Secretaría del Medio Ambiente, **Alhely Rubio**, ya presentará la propuesta al seno de la Comisión Ambiental de la Megalópolis. Lejos de los detalles, la propuesta es irreversible.



Alhely Rubio.

ESPECIAL
un desafío para las autoridades ambientales. Aunque el programa ha demostrado ser eficaz en la Ciudad de México, es esencial que su aplicación en el Valle de Toluca sea acompañada de estrategias complementarias, como incentivos para la regularización vehicular, promoción de transporte público eficiente y campañas de educación ambiental, para evitar que la medida sea percibida como un castigo más que como una solución. Sin embargo, el Hoy No Circula no debe ser la única respuesta al problema de contaminación en la región. Mientras, la Secretaría del Medio Ambiente, **Alhely Rubio**, ya presentará la propuesta al seno de la Comisión Ambiental de la Megalópolis. Lejos de los detalles, la propuesta es irreversible.

Estrategia necesaria

:::: La adquisición de nuevos camiones recolectores de basura y una grúa para mantenimiento del alumbrado público en Almoloya de Juárez marca un paso importante hacia la mejora de los servicios básicos en el municipio. Esta acción, encabezada por el alcalde **Adolfo Solís Gómez**, responde a la urgente necesidad de atender a las 85 localidades y 10 fraccionamientos de la demarcación. Sin embargo, este avance no debe quedar limitado a la entrega de equipo. La administración municipal debe garantizar que la ampliación de las rutas de recolección de basura y la mejora del alumbrado público sean parte de un plan integral de desarrollo urbano. Esto implica involucrar a la ciudadanía en prácticas responsables de manejo de residuos, reforzar programas de reciclaje y asegurar un servicio constante de mantenimiento de la infraestructura pública. Solo con un enfoque multidimensional se logrará un impacto verdadero.



Adolfo Solís Gómez.

ESPECIAL
La adquisición de nuevos camiones recolectores de basura y una grúa para mantenimiento del alumbrado público en Almoloya de Juárez marca un paso importante hacia la mejora de los servicios básicos en el municipio. Esta acción, encabezada por el alcalde **Adolfo Solís Gómez**, responde a la urgente necesidad de atender a las 85 localidades y 10 fraccionamientos de la demarcación. Sin embargo, este avance no debe quedar limitado a la entrega de equipo.

Vecinos de Almoloya

:::: Y hablando de este municipio, el penal de Santiaguito, ubicado en Almoloya de Juárez actualmente se ha convertido en el "hogar" de cuatro ex alcaldes de diferentes municipios del Estado de México, quienes enfrentan un procesos por diversos delitos: Fidel Figueroa Gómez, ex alcalde de Zacualpan, Gerardo Nava Sánchez, ex alcalde de Zinacantepec, María Elena "N", ex alcaldesa de Amanalco de Becerra y **María del Rosario "N"**, expresidenta municipal de Santo Tomás. Más allá de la anécdota, la creciente presencia de exediles pone en evidencia las profundas fallas en la gestión pública y la persistente corrupción en los gobiernos municipales del Estado de México. Es imperativo que las instituciones estatales refuercen los mecanismos de supervisión y fiscalización para evitar que los recursos públicos terminen siendo administrados de forma negligente o ilícita.



María del Rosario "N".

ESPECIAL
Y hablando de este municipio, el penal de Santiaguito, ubicado en Almoloya de Juárez actualmente se ha convertido en el "hogar" de cuatro ex alcaldes de diferentes municipios del Estado de México, quienes enfrentan un procesos por diversos delitos: Fidel Figueroa Gómez, ex alcalde de Zacualpan, Gerardo Nava Sánchez, ex alcalde de Zinacantepec, María Elena "N", ex alcaldesa de Amanalco de Becerra y **María del Rosario "N"**, expresidenta municipal de Santo Tomás. Más allá de la anécdota, la creciente presencia de exediles pone en evidencia las profundas fallas en la gestión pública y la persistente corrupción en los gobiernos municipales del Estado de México. Es imperativo que las instituciones estatales refuercen los mecanismos de supervisión y fiscalización para evitar que los recursos públicos terminen siendo administrados de forma negligente o ilícita.

EN LOS PASILLOS

MONTÓN AL LERMA

Comentan que con recorridos de funcionarios públicos de los tres niveles de gobierno y **expertos** en la materia, dieron inicio formalmente los **trabajos** para el saneamiento y **rescate** del **Río Lerma**. Las visitas se llevaron a cabo en la **Laguna** de Chignahuapan, en Almoloya del Río; la Laguna de Chimaliapan, en San Mateo Atenco, y en la Laguna de San Nicolás, en Lerma, y conocer así la situación que **guarda** el **afluente**, e iniciar su saneamiento.

HABRÁ SANCIONES

Dicen que sin importar que expongan a decenas de **habitantes** de la zona, **recolectores** de **basura** descargan, por la **noche**, desperdicios en la carretera **Texcoco-Lechería**, creando un gran foco de infección. A las **acciones** de vigilancia se sumarán multas de entre 40 y 50 **UMAS** o **arrestos** por 36 horas.

PONEN MÁS ATENCIÓN

Cuentan que como se esperaba, tras las detenciones de **integrantes** claves en el **Valle de Toluca**, de un grupo delictivo con orígenes en Michoacán, las **"aguas"** se movieron, obligando a las autoridades a implementar **acciones** que **garanticen** la seguridad de la población y a su vez evite abrir la puerta a la **violencia**. Por lo pronto, las autoridades ya mandaron el **mensaje**, lejos de bajar la **guardia**, se intensificaron las acciones.

SALIERON VIVILLOS

Aseguran que en el Valle de México, **zona** Oriente, el Valle de Toluca y también en el Valle de Santiago Tianguistenco, **prestadores** del servicio de **transporte público**, cobran entre dos y tres pesos más sobre la **tarifa** autorizada, si se les **reclama**, regresan el cambio completo. Se trata, dicen algunos, de ir acostumbrando al **usuario** del **aumento** en el precio del **pasaje**.

LA EDITORIAL

“ La estrategia de seguridad implementada en el Estado de México con el Operativo Enjambre ha dado resultados contundentes, revelando una preocupante infiltración del crimen organizado en las estructuras de poder local.

Con 50 detenidos hasta el momento, de los cuales 36 eran servidores públicos, la operación, encabezada por diversas autoridades federales y estatales, demuestra la voluntad de erradicar la corrupción que afecta a las instituciones encargadas de la seguridad y el bienestar de los ciudadanos.

La detención de ex alcaldes, directores de seguridad y otros funcionarios resalta la dimensión del problema, y envía un mensaje claro: no habrá tolerancia para quienes utilicen su posición para favorecer actividades ilícitas.

Este operativo, que sigue en marcha con ocho órdenes de aprehensión pendientes, no solo actúa contra el crimen organizado, sino que también pone sobre la mesa la necesidad urgente de fortalecer la confianza pública en las autoridades.



ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

- LA ELECCIÓN MEXIQUENSE EN CUANTO A PLURIS, REFERENTE NACIONAL
- AVANZA SIN CONTRATIEMPOS LA ELECCIÓN DEL PJ MEXIQUENSE
- SIGUEN ALTOS, PERO VAN A LA BAJA LOS HOMICIDIOS AQUÍ Y A NIVEL NACIONAL

El llamado gigante de la 4T, Gerardo Fernández Noroña, inició su carrera política en el Estado de México.

En los 80, fue presidente del PRD en la entidad mexiquense.

Conoce bien, pues, los pormenores políticos del EDOMEX.

En ese sentido, el presidente del Senado ha comentado que, sin duda, podría aplicarse la fórmula de selección de diputados y senadores como se realiza la elección de plu-

rinominales en el Estado de México.

De esta manera, se cumpliría la propuesta de la Presidenta Claudia Sheinbaum en el sentido de que todos los candidatos sean electos de manera directa en las urnas.

Los plurinominales saldrían de aquellos candidatos que ganen la primera minoría.

+++ Por diversos frentes, avanza sin contratiempos el proceso electoral de selección del Poder Judicial del Estado de México.

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, Ricardo Díaz Juárez, está muy lejos de tener el comportamiento autoritario e ilegal de Norma Piña.

+++ Desde luego que aún son altos los índices delictivos que se registran en el país.

Pero tanto a nivel nacional como en el EDOMEX van a la baja.

Se trata de una tendencia que, sin duda, se prolongará.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La postura del rector Carlos Eduardo Barrera ya no conoce límites en lo que se refiere a la elección que se aproxima.
- ♦ Dio luz verde a su aspirante adelantarse. En un claro posicionamiento político electoral, Eréndira Fierro sube material a sus redes sociales hablando de los logros universitarios en áreas que no le corresponden.
- ♦ La semana pasada comentamos que en reunión con directores de diferentes planteles pidió que apoyarán a la secretaria de administración y "curiosamente" des de entonces se pueden observar mensajes en redes oficiales bajó una misma idea.
- ♦ Ayer se instaló la Comisión de Innovación en el Ayuntamiento de Toluca. La representante del rector fue Eréndira Fierro aunque el tema evidentemente no le corresponde.
- ♦ Sale del recinto arropada por sus "acompañantes" y se niega a dar entrevista.
- ♦ COMENTARIO DEL DÍA: Instalan Comisión de Innovación en el Ayuntamiento de Toluca.
- ♦ Luis Felipe García es el responsable de una instancia que puede ser de suma importancia si es que el alcalde en verdad quiere hacer de la capital una ciudad modelo.

LAS COSAS EN la Universidad Autónoma del Estado de México, cada semana, se descomponen más. La proximidad de las elecciones ha provocado que el rector Carlos Eduardo Barrera cometa errores cada vez evidentes que sólo provocan nerviosismo entre la comunidad universitaria. Ya no hay límites, las críticas se han multiplicado en las últimas semanas, pero también los comentarios favorables, sobre todo acerca de los resultados que consideran positivos y que la única encargada de difundirlos es la secretaria de Administración, Eréndira Fierro.

Ya no importa si abiertamente violan las normas de la Máxima Casa de Estudios, para muchos, la aspirante que intentan, por todas vías imponer, ya hace un trabajo que a todas luces, parece como un adelanto de campaña.

Sólo hace falta mirar un video que recientemente apareció en redes sociales donde la secretaria de Administración se presenta y da a conocer supuestos avances. Empieza con un "Hola. Soy Eréndira, secretaria de administración de nuestra Universidad". Después, "¿Sabías que nuestra Universidad sigue creciendo para estar más cerca de ti?, Abriremos nuevas sedes, en Ixtapan de la Sal y en Tecámac" Tampoco podía dejar de presumir que gracias a una administración "honesta" y finanzas sanas habrá un 10% de descuento en las cuotas.

En instalaciones de la Universidad, con equipo y material de la misma institución, con datos que hablan de una campaña adelantada, incluso la comunicación corporal tratado de ofrecer una imagen positiva, sin contar con los logos oficiales y hasta cierra con una voz que dice "Somos UAEMex".

Si esto mismo lo hubiera hecho cualquier otro aspirante, ¿Cuál hubiera sido la postura del rector Carlos Eduardo Barrera? En cambio, la presión a quien quiere participar en el proceso no para, ya comentamos en otra ocasión los procedimientos que han inicado a la Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y a la de Derecho. La semana pasada, de igual forma comentamos sobre una reunión del rector Carlos Eduardo Barrera y la secretaria de Administración

con algunos directores de diferentes planteles. Trascendió que pidieron cerrar filas en torno a la aspirante y futura candidata Curiosamente empezaron a salir mensajes en redes sociales oficiales donde comentaban sobre el rector y el "gran" apoyo de Eréndira Fierro.

En este momento es posible encontrar, prácticamente el mismo mensaje y fotos similares de la Unidad Académica de Cuautitlán Izcalli, Centro Universitario Valle de Teotihuacán, Facultad de Ingeniería, Facultad de Odontología, Dirección de Recursos Materiales, el plantel Pablo González Casanova, Unidad Académica Profesional de Acolman, Dirección de Obra Universitaria. Unidad Académica Profesional de Tlalnepanitla, el Plantel Sor Juana Inés de la Cruz, Facultad de Humanidades, Plantel Cuauhtémoc, Plantel Isidro Fabella, Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia entre otras. Mismo formato, mismo agradecimiento y en la mayoría de las publicaciones Eréndira Fierro en primer plano.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DE LA UAEM EN INSTALACIÓN DE COMISIÓN DE INNOVACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO. HUYE DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN.

Tampoco dejan pasar una oportunidad para que la aspirante, que tratan de imponer, se presente en otros escenarios como fue ayer en la instalación de la Comisión de Innovación del Ayuntamiento de Toluca, con Luis Felipe García al frente.

Nada que ver que la secretaria de Administración de la UAEM se presente en el lugar cuando las áreas no tienen relación y menos, cuando el director de la Facultad de Ingeniería ya estaba presente. El objetivo dejarse ver en el Ayuntamiento. No debemos olvidar que en tiempos de campaña, el rector dócilmente acompañaba al hoy alcalde cuando se lo solicitaba.

Cuando representantes de medios de comunicación intentaron acercarse para entrevistarla, salió prácticamente corriendo del lugar con su acompañante abriéndole paso.

Sólo le falta que su comunicador ya la acompañe a esos eventos, de igual forma trascendió que ya tiene un equipo para esa tarea. Así, la candidata del rector ya empezó y tampoco le importa la molestia que ha causado entre la comunidad universitaria y entre quienes ven otras opciones como mejor preparadas para el cargo y no una que huye por temor a una pregunta.

COMENTARIO DEL DÍA: LUIS FELIPE GARCÍA INSTALA COMISIÓN DE INNOVACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO.

El regidor de Movimiento Ciudadano en Toluca, Luis Felipe García fue claro durante la instalación de la comisión que preside. Para que Toluca por lo menos se acerque a lo que el alcalde Ricardo Moreno ha comentado sobre transformarla en una ciudad inteligente, sin duda alguna, primero es necesario contar con tecnología y un plan de innovación.

Fue por eso que el regidor, Luis Felipe García fue claro al mencionar que si la capital mexiquense quiere ser reconocida de nueva cuenta como una ciudad bella o recuperar la categoría de "Toluca la Bella", es necesario que pase por una ciudad innovadora en diferentes áreas, desde la ecológica hasta la de movilidad. La seguridad debe ser un factor de suma importancia, sobre todo en este momento en el que grupos criminales han hecho advertencias con mantas, por lo que la innovación y el uso de nuevas tecnologías deben ser tomadas en cuenta.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Los faltantes

Podría ser una coincidencia -estaría bien, porque sólo sería eso- pero resulta, es una condición repetida en todos los sectores, un problema vuelto círculo vicioso, en donde lo menos importante es cómo resolverlo, vaya está bien darle un paliativo y mantenerlo así hasta que se rompa la liga...Te podrá parecer muy fumada esta primera parte de este espacio, sin embargo, te prometo, tiene su origen, desarrollo y casi final. Me explico; en los tres poderes del estado, en los 125 ayuntamientos, e incluso en la Iniciativa Privada se habla de cómo la demanda supera al servicio y poco se puede hacer ante ello. La inyección de recursos no es la solución inmediata, es cierto, permitiría ocupar plazas y posiciones, pero en el corto, mediano y largo plazos, estaríamos de nueva cuenta en la vorágine del inicio, falta de personal, sobre todo especializado...Vamos a pensar, me dice un personaje, en este momento aumentan el presupuesto general en 200 por ciento para la contratación de personal a cualquiera de los 125 Ayuntamientos, ¡super!, ya solucionaste tu problema, pues sí y no. Lo solucionas en contar con el recurso para incorporar personal, pero no necesariamente en necesidades cuyo requeri-

Pollos en el tejado me dicen, el alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz es de los pocos en presentarse con avances importantes en los 100 primeros días

miento es especializado. Esto, por lo menos en la eficiencia de una administración reclama incorporar a alguien con conocimiento -no mínimo- del quehacer, sino con "expertise" en la labor a cumplir... O sea, que ahora no sólo tienes un problema sino dos. ¿Cómo vas a obtener el recurso para la capacitación del personal que la requiere y también de dónde llegará el dinero para pagar salarios y demás?...Ya sé, le digo, aplicas el 50/50. Cien por ciento para la capacitación y el otro cien para pagar a quien está trabajando en esas posiciones. Muy bien, me contesta, pero ¿quién va a sacar el trabajo de quienes están en capacitación?, pues. Bueno, habría que establecer un sistema donde la distribución de las tareas, permitiera subsanar ese detalle. Sistema, esquema o como le quieras llamar que costará una lana, ¿de dónde saldrá? No bueno, así no se puede. Y todo lo que falta.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz es de los pocos alcaldes en presentarse con avances importantes en los 100 primeros días de su gestión, con la entrega de 180 patrullas, pero además establecer estrategias de seguridad, -incluyendo la Policía de Proximidad Social- marcando una nueva etapa entre los uniformados y la población de "La Tierra de En medio"...Es de recordar Raciél Pérez, en su momento informó su estrategia de seguridad, por supuesto incluía la depuración de la policía y así se ha realizado con la baja de algo así como 20 elementos, pues el reto es "...preservar la integridad física y patrimonial de los habitantes de Tlalnepantla, bajo un esquema de proximidad social, porque nunca más una policía que extorsione y reprima a los ciudadanos"...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Felipe González

O todo lo contrario

La percepción de inseguridad en las ciudades consideradas por la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana se mantienen en el promedio desde hace meses. No importa que las estadísticas oficiales muestren una disminución en algunos tipos delictivos, especialmente en los llamados "delitos de alto impacto", la generalidad de los habitantes mayores de 18 años de las 8 ciudades mexiquenses medidas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) creen que andamos por la calle de la amargura.

S alvo las honrosas excepciones de Atizapán de Zaragoza, que la verdad no sé qué hagan, y de Ciudad Nezahualcóyotl. Especialmente esta última ciudad, donde desde hace varios trienios se impuso un nuevo modelo de seguridad pública que ha resultado efectivo, y que a pesar de los cambios de gobierno y de partido, se mantiene. En la otrora temible Ciudad Neza, hoy la mitad de la población adulta —56 por ciento para ser precisos— se siente insegura.

Y esa cifra es baja si consideramos que en las 8 ciudades mexiquenses incluidas en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, el promedio de percepción de inseguridad es de 75.12 por ciento. Atizapán de Zaragoza tiene apenas 53 por ciento de percepción de inseguridad y Ecatepec anda por el 88 por ciento, en la cima estatal.

Toluca, la "mera nuca" del estado, según el célebre corrido "Zacazonapan" —que ya nomás nos sabemos unos cuantos nostálgicos— tuvo una disminución marginal al corte del último trimestre del 2024. De acuerdo con el Inegi, 74.6 por ciento de los habitantes de Toluca mayores de 18 años se sintieron inseguros en la capital mexiquense, una disminución de apenas 2.4 por ciento.

Según el Inegi, se mantiene una tasa de 3 de cada 4 habitantes de Toluca que se sienten inseguros en la ciudad. Con esos datos comienza la administración municipal de Ricardo Moreno. En comparación con las cifras de diciembre de 2023, hubo un descenso de 6 puntos por-

Según el Inegi, se mantiene una tasa de 3 de cada 4 habitantes de Toluca que se sienten inseguros en la ciudad. En comparación con diciembre de 2023, hubo un descenso de 6 puntos porcentuales en la percepción de inseguridad

centuales en la percepción de inseguridad, lo que muestra una tendencia a la baja, aunque con cifras lejanas, incluso del promedio nacional, que en diciembre de 2024 fue del 61.7 por ciento. 13 por ciento por debajo de la tasa correspondiente a Toluca. Mismo porcentaje en comparación con el promedio estatal.

Azucena Cisneros comienza con un 88.8 por ciento de percepción de inseguridad en Ecatepec. Isaac Montoya con un 85.6 por ciento. En Tlalnepantla, Raciél Pérez lo hace con un 77.9 por ciento. Daniel Serrano con un 84.5 por ciento en Cuautitlán Izcalli. En Chimalhuacán, Xóchitl Flores inicia otro trienio con un 80.6 por ciento de percepción de inseguridad.

En unos meses veremos si avanzan, retroceden, se estancan o todo lo contrario. Para eso estarán los datos del Inegi, más allá de las estadísticas a modo.

Mail: felgonre@gmail.com
X: @FelipeGiz